

# Editoriales y Artículos de Opinión

12 de mayo del 2024

Estado32  
  
.com.mx

# Escenarios

GERARDO DE ÁVILA E IGNACIO VALENZUELA

2024

## ENTRE DESAPARECIDOS Y SUICIDIOS

Como si las vicisitudes y turbulencias que soporta el estado no fueran suficientes, ahora también se suman las desapariciones de personas y los suicidios de adolescentes como flagelos sociales que impedirán la recuperación del tejido social, al menos que se asuman acertadas, vigorosa e inteligentes políticas públicas para encararlas con efectividad. Y estos flagelos que hoy nos conmueven, tanto pueblo como gobierno tienen que unir esfuerzos. Nadie debe renunciar a combatir estos dos males.

Las políticas sociales atemperan cada vez con más responsabilidad se amplían las coberturas hacia los que menos o nada tienen, se advierte voluntad política de los gobiernos de la transformación para consolidar mayores márgenes de seguridad, de confianza y esperanza para resolver los graves problemas sociales que son una emergencia y un tremendo desafío para los próximos años, para el futuro que electoralmente está en disputa a través de proyectos políticos y gubernamentales, que aunque confrontados, apuntan justamente a la superación de las crisis con métodos diferentes y unos más prioritarios o urgentes que otros. Es el tema de la esperanza que nomás no se pierde.

Más que las promesas electorales de estos tiempos y que convergieron el 10 de mayo, el Día de las Madres, son valoradas las expresiones coincidentes del gobernador David Monreal Ávila y del obispo Sigifredo Noriega Barceló, que ante las manifestaciones y concentración en la Plaza de Armas de los colectivos de madres buscadoras, han comprendido el inmenso dolor que por años arrastran en su humanidad, y gubernamentalmente ya reciben comprensión, entendimiento y acercamiento e incluso el fiscal Cristian Paúl Camacho Osnaya, ha designado a la maestra Deysi Janett Montes Márquez, nueva fiscal especial para atención de Desaparición Forzada de Personas y Desaparición cometida por particulares, lo que puede significar un tratamiento de más sensibilidad, humanismo y justicia, porque haya el compromiso más responsable en la conjunción de esfuerzos para la búsqueda y logro de mejores objetivos.

## EL ESCENARIO DE LA IGLESIA

En el escenario del Obispo, la catedral y ceremonial de misa dedicada a las madres de los desaparecidos, se pidió justicia y se entendió que "no es fácil vivir en la incertidumbre, desconcertados con esa cruz pesada", porque la esperanza no se pierde. Ahí estuvieron en el recinto católico cientos de mujeres madres de desaparecidos, que hicieron llamado a la sociedad al acercamiento a su dolor, son aproximadamente 3 mil 800 las personas desaparecidas en el estado y que en el Día de la Madre se movilizaron por Jerez, Fresnillo y Zacatecas para hacer sentir sus exigencias, pronunciamientos que se dieron en todo el país.

## EL DATO:

**SE ESTIMA**, que entre 3 mil 800 y 4 mil personas en Zacatecas se encuentran en calidad de desaparecidos o no localizados.

En efecto, cientos, miles son las mujeres que no tienen a sus hijos presentes, que fueron desaparecidos por levantamientos y secuestros, muchos quizá muertos; un dolor colectivo que no cesará hasta verlos vivos o muertos, por eso explican su búsqueda en fosas clandestinas, en lugares donde hay indicadores y donde han de escarbar con sus manos, o pico y pala, con la fe y esperanza de encontrarlos. Solo hay que imaginar el dolor que sienten y que llevan cargado a costas por años y que lamentablemente han sido menospreciadas desde Palacio Nacional. Los feminicidios son parte de la crisis y, es más, paradójicamente, también se han unido a esa lucha los hijos de madres desaparecidas, otro enfoque en esta crisis social, un flagelo que atenta contra la integración familiar y comunitaria.

Ya es muy común ver a las madres, mujeres adultas jóvenes, ancianas, con mantas, pancartas, hasta camisetas o playeras con la foto estampada de sus hijos desaparecidos, cuadros a los que es imposible negar solidaridad, por lo que ya es crucial comprender este fenómeno como un desafío para la sociedad y los gobiernos, porque se tienen que definir posturas frente a la justicia, porque aunque entre gobernantes, candidatos y sus manifestaciones sean totalmente opuestas, en el ejercicio del poder ante este inmenso dolor social y familiar, tienen que hacer co-

incidir sus diferencias en encontrar prontas soluciones. Y es que, en esta profunda divergencia tienen que resultar el entendimiento y la unificación de sentimientos, gestiones y leyes para sofocar, reducir sufrimientos o encontrar los restos vivos o mortales de los desaparecidos.

## SE ESTÁN SUICIDANDO...

Finalmente, en estas historias de desaparecidos y suicidios, otra vertiente de las preocupaciones sociales que atentan contra la integración y el desvanecimiento de valores humanos y éticos, son los recientes y sucesivos suicidios de jóvenes adolescentes (menores de edad) que han sido arrinconados, presionados e inducidos a atentar contra su vida.

Se vuelve urgente que la fiscalía general de Justicia del Estado de Zacatecas (Fgjez) que encabeza Cristian Paul Camacho Osnaya profundice en cada caso y encuentre el origen de éstos funestos desenlaces que a primera vista no tienen razón de ser y menos por estar involucrados en las instituciones educativas donde se supone una convivencia armónica, de orientación y de promoción de los valores humanos. Esta sociedad de la inteligencia artificial está obligada a encontrar vías de solución a esos conflictos internos e individuales, que como en estos casos adolescentes, lesionan, afectan y vulneran a la sociedad en su conjunto.

En suma, así pues, los desaparecidos y ahora los suicidios de adolescentes, son graves cuestiones y enormes pendientes para la sociedad y los gobiernos. Sería lamentable, que unos y otros renunciaran a cuidar al presente y futuro de nuestro estado: los jóvenes.

**NOS LEEMOS LA PRÓXIMA SEMANA.**



Geovanna Bañuelos  
de la Torre

# Pensión digna por invalidez

El Congreso de la Unión aprobó la reforma sobre las pensiones para el retiro de las y los trabajadores, con el objetivo de otorgar el 100% del salario y con ello dignificar su trabajo al finalizar su vida laboral.

**S**in embargo, otro sector que ha sido invisibilizado y rezagado es el de las y los trabajadores que sufren de alguna discapacidad. Es decir, las pensiones por invalidez. Dichas pensiones son de suma importancia porque contribuyen al bienestar y la calidad de vida de las personas con discapacidad al proporcionarles un ingreso constante.

Esto les permite mantener autonomía, así como acceder a los recursos y servicios necesarios para satisfacer sus necesidades básicas.

La realidad es que derivado de su incapacidad, requieren de cuidados, así como otros apoyos para valerse por sí mismos.

Lamentablemente, en la Ley del Seguro Social, así como en la de la Ley del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, establecen que la cuantía de la pensión por invalidez será igual al 35% del promedio de lo devengado.

## SALARIO MÍNIMO

Pongamos un ejemplo, el salario mínimo mensual es de 7 mil 468 pesos, por lo que una persona que tenga la pensión por invalidez sólo recibirá 2 mil 613 pesos al mes.

Este porcentaje se encuentra muy por debajo de lo que las personas necesitan para subsistir; es injusto debido a que no se toma en consideración sus necesidades más apremiantes como atención médica, cuidadores y cuidados derivados de la incapacidad. Actividades que pueden ascender hasta más de 20 mil pesos mensuales.

**En la Ley del Seguro Social,** así como en la de la Ley del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, establecen que la cuantía de la pensión por invalidez será igual al 35% del promedio de lo devengado

## INICIATIVA

Ante esta compleja realidad, presenté en el Senado, una iniciativa que busca aumentar las pensiones por invalidez para que a las personas trabajadoras se les pueda garantizar una mayor equidad, así como la justicia social y la dignidad humana.

La propuesta es del 80% del promedio del sueldo básico y no un raquítico 35% como es en la actualidad.

## SUSTENTO ECONÓMICO

Es de suma importancia que el sustento económico aumente para las personas trabajadoras que sufren de una incapacidad permanente o total, con el objetivo de que los trabajadores puedan cubrir los gastos básicos de vida, como alimentos, vivienda, atención médica y otras necesidades diarias.

Como legisladores es nuestra obligación seguir construyendo un país de derechos para eliminar las brechas de desigualdad, donde cada persona tenga los recursos necesarios y suficientes que le permitan vivir con bienestar.

\*Senadora de la República por el PT.



Verónica Alamillo Ortiz

# Zacatecas: último lugar en todo

Como presidenta del PAN en Zacatecas, no puedo ignorar lo que está pasando en nuestro estado. Los números están ahí y son preocupantes: cerramos abril en el lugar 28 en la variación anual de empleos, perdiendo 155 puestos de trabajo. Uno de los pocos estados que perdió puestos de trabajo.

**E**n el 2023 ya nos encontramos en problemas, siendo la séptima entidad con peor desempeño en la generación de empleos. Y este año 2024, la cosa pinta todavía peor.

En el municipio de Fresnillo, uno de nuestros motores económicos, ha tenido que decir adiós a cerca de mil trabajadores de una empresa maquiladora. ¿Y la respuesta del gobierno? Silencio total, y el secretario de economía brillando por su ausencia.

No podemos ignorar la realidad: Zacatecas carece de una política económica efectiva. No solo ha fallado en atraer nuevas empresas e inversiones relevantes, sino que las pocas que están aquí están abandonando el barco.

## POBREZA LABORAL

¿Y qué decir de la situación de nuestra gente? Con un 50.97% de la población en pobreza laboral, nos colocamos en el séptimo lugar con peor desempeño en el 2024.

Y recordemos que en el 2022 estábamos en el puesto 20 del índice de progreso social, según Mexico ¿Cómo vamos? Desde entonces, la cosa ha ido de mal en peor.

## ÚLTIMO LUGAR EN TODO

Zacatecas, bajo este gobierno, parece estar destinado a ocupar siempre el último lugar en todo. No solo en lo económico, sino también en seguridad, turismo, desarrollo social. Y no olvidemos que tenemos al peor gobernador evaluado

**Zacatecas, bajo el actual gobierno, parece estar destinado a ocupar siempre el último lugar en todo. No solo en lo económico, sino también en seguridad, al igual en el turismo o en el desarrollo social. Y no olvidemos que tenemos al peor gobernador evaluado del país.**

del país.

Nuestro estado ha fallado en su tarea más básica: asegurar el estado de derecho y crear un ambiente propicio para el desarrollo económico y social. ¿Cómo vamos a progresar si nuestras autoridades no son capaces de implementar políticas que generen empleo y bienestar para todos?

Los responsables de este desastre anda hoy en campaña volviendo a pedir el voto, no podemos olvidar eso.

## CAMBIAR EL RUMBO

Pero no todo está perdido. En unas semanas, tenemos la oportunidad de cambiar el rumbo de Zacatecas.

Es hora de elegir líderes comprometidos, capaces de impulsar el verdadero desarrollo económico y social que nuestro estado merece.

Urge un cambio y sacar a morena del estado. Zacatecas merece más.

\*Presidenta estatal del PAN en Zacatecas.

# El Runrún dominical

## La Visita de Juan Pablo II a Zacatecas

Por Grupo Imagenzac



**H**ace 34 años, un día como hoy, 12 de mayo, de 1990, el papa Juan Pablo II, estuvo de visita en Zacatecas, hecho que trajo consigo el júbilo de un millón de zacatecanos que se reunieron ante su llegada en Lomas de Bracho y miles más que se sumaron a su visita a la emblemática catedral basilica del centro histórico de la capital del estado.

La homilía del papa habló sobre los mineros, los migrantes y los campesinos: "El Papa desea dirigirse hoy en particular a los trabajadores: a los campesinos, a los mineros, a todos los que con su actividad laboral son la base y el fundamento de la vida social del Estado de Zacatecas y a todos los que con su sudor cooperan cada día en la construcción de la República Mexicana".

Esas palabras retumban hoy en el imaginario de todos por los acontecimientos que vivimos en este momento. Un escenario bastante complejo en el terreno social, político y económico, donde resalta la disputa, violenta, entre grupos delictivos que tienen como rehén a la sociedad misma. Más de cuatro mil desaparecidos contabilizados al día de hoy que revelan el enorme desprecio por la vida que tenemos como seres humanos. Esas palabras del papa retumban como si se tratar de un estruendo incontenible.

La visita del Papa Juan Pablo II fue uno de los acontecimientos que marcó a la sociedad zacatecana y que se sigue recordando con mucho cariño. El hecho ocurrió mientras el gobierno lo encabezaba Genaro Borrego Estrada, mientras que el Obispo de la Diócesis de Zacatecas era quien luego



JUAN PABLO II visitó Zacatecas hace 34 años.



LA MEMORIA DEL PAPA perdura en los zacatecanos.

nombrado Cardenal Javier Lozano Barragán, fallecido hace un par de años en Roma. El impacto económico que supuso la visita papal a Zacatecas recayó en las miles de personas que viajaron de diferentes estados de la república y entidades del estado para presenciar a Juan Pablo II. Esto favoreció principalmente a las cadenas hoteleras, las cuales llenaron su cupo máximo, y a los negocios locales. Este flujo económico se debe también a que muchas de las personas llegaron con días de antelación, lo cual trajo beneficios para la economía local.

### En menos de seis meses Aptiv despide a más de mil empleados

La empresa maquiladora Aptiv dejó sin empleo a mil 14 trabajadores en sus plantas establecidas en Fresnillo y, aunque no se explicó la medida, es debido a que a últimas fechas la mayoría de las empresas automotrices han cancelado contratos para comprarles los productos que fabrican para el sector, vía maquila, y se está reflejando en recortes masivos de personal.

La baja en venta de automóviles, no sólo en México sino en todo el mundo, ha provocado una crisis en las maquiladoras productoras de aditamentos para diversos modelos de vehículos, principalmente los fabricados por compañías asiáticas, y en el caso de Aptiv, la automotriz Toyota dejó de comprarles arneses y otras piezas y las repercusiones están siendo severas en Zacatecas, y aunque dicen que no se van de la entidad, no está definida la continuación de sus operaciones en Zacatecas.

La caída de la venta de automóviles último modelo a niveles impredecibles es todavía consecuencia de la pandemia del COVID-19, de acuerdo con la valoración de ejecutivos de agencias automovilísticas, y en este contexto, el jueves último, en las plantas II y III de Aptiv, fueron indemnizados otros 400 trabajadores en cada uno de los dos turnos que trabajaban en esa empresa.

Sin previo aviso y sin tomar en cuenta sus derechos laborales, en la mayoría de los casos, no se les dio ninguna explicación, ni tampoco fueron atendidos por ninguna autoridad laboral estatal,

de acuerdo con el testimonio de algunos afectados. Las cinco plantas del corporativo estadounidense ubicadas a nivel estatal, durante 2023 sumaban 18 mil 500 trabajadores, lo que la coloca como la empresa con más empleos formales en Zacatecas. Hay que restarle al menos estos mil 014 empleos desde enero a la fecha.

El anuncio del despido, paradójicamente se da cuando las acciones de la compañía subieron 1.80% al cierre de la jornada en la bolsa de valores de Nueva York, donde cotiza esta empresa transnacional que tiene presencia en 48 países y que sólo en Zacatecas cuenta con cinco plantas. Duro el panorama de más de 600 familias en la entidad.

### Posición de la empresa

La responsable de comunicación social en Aptiv México, Cecilia Guerrero Ortiz, en un comunicado de prensa, ha expuesto que: "Estamos reduciendo nuestra fuerza laboral de la planta Fresnillo 2 y 3 para alinearnos al volumen de producción actual, además de que el ciclo productivo de algunos de nuestros productos ya finalizó..."

...Si bien estas decisiones no son fáciles, son necesarias para preservar las operaciones de Aptiv a largo plazo y las decenas de miles de empleos que brindamos en México". "Como siempre, Aptiv actuará estrictamente en cumplimiento de las leyes y regulaciones laborales de México durante el proceso". No existen, por el momento, planes para habilitar nuevas líneas de producción de arneses que suplan a las que se dieron de baja.

### El Gobierno estatal apoya a despedidos de Aptiv

Ante los recientes recortes de personal realizados por la empresa del ramo automotriz Aptiv en Zacatecas y otros estados de la República, derivados de la desaceleración en las cadenas de producción internacionales, el Gobierno del Estado de Zacatecas, a través de la Secretaría de Economía, expresa su solidaridad con todos los trabajadores y sus familias que se han visto afectados por esta situación.

Por esta razón, en colaboración con la Subsecretaría del Servicio Nacional del Empleo, se han instalado módulos de atención en las cercanías de la empresa, donde el equipo estará disponible para ofrecer asesoría personalizada y ayudarlos a encontrar una fuente de empleo de entre las más de 1,000 vacantes disponibles en el corredor industrial Guadalupe - Zacatecas - Fresnillo. De igual manera, se ponen a su disposición las unidades regionales del Servicio Nacional del Empleo en las cuales encontrarán servicios como asesoramiento

para la búsqueda de empleo, talleres de capacitación y orientación sobre los programas de apoyo disponibles.

### Se desploma la actividad industrial en Zacatecas

Los despidos de Aptiv, aunque es un asunto global, que ocurre en muchas de sus plantas por la desaceleración, le pega doblemente a Zacatecas, debido al fuerte desplome en la actividad industrial que se ha registrado en los últimos meses, y que mucho tiene la Secretaría de Economía, porque en este sector, como en el agropecuario y el sector servicios, no se observa un panorama muy alentador. El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) publicó el miércoles el Indicador Mensual de la Actividad Industrial por Entidad Federativa (IMAIEF), el cual proporciona información sobre el comportamiento de las actividades económicas secundarias en los estados.

Zacatecas se ubicó entre las 12 entidades que tuvieron números negativos mientras que, gracias a los indicadores del resto, el promedio nacional mostró un crecimiento del 2.7%.

Por tipo de actividad, Zacatecas sufrió una caída del 5.4% en la minería, sector que a nivel nacional también tuvo una tendencia negativa que fue del 1.5%. La industria de la construcción en la entidad reportó un retroceso, el cual fue del 3.9%, mientras que el indicador promedio del país fue de más 16.6%.

En la generación, transmisión, distribución y comercialización de energía eléctrica, suministro de agua y gas natural por ductos, el estado tuvo un repunte de más de cinco puntos porcentuales. La industria manufacturera en Zacatecas creció 4.5%, con lo que logró ubicarse en el sexto lugar de las 32 entidades federativas, y también por encima del indicador nacional que fue de 0.1%.

En síntesis, el tema es delicado y por lo tanto, se debe replantear el proyecto de desarrollo y el modelo de negocio que tiene el Gobierno del estado, por lo que es necesario se reactiven instituciones como el Consejo de Desarrollo Económico que en buena medida, de impulsar un nuevo modelo de negocios y propiciar la inversión y el desarrollo.

### RUNRUNAZOS

Hoy arranca campaña Ulises Mejía Haro buscando el triunfo en el tercer distrito electoral federal, el reto que tiene es titánico porque sólo le quedan dos semanas y media de trabajo para convencer a los zacatecanos que él representa la opción, porque con el vacío que se dejó en este momento, el que repunta es Raymundo Moreno de la coalición "Fuerza y Corazón por Zacatecas" y parece que los datos pudieran ser irreversibles.

‘David Monreal es el peor gobernador en la historia de Zacatecas, por lo que la gente pide a gritos que abandone su cargo; hoy lo estamos haciendo porque la gente nos los está pidiendo y tenemos el precedente de la Revocación de Mandato’: Gabriela Monserrat Basurto Ávila.

**CHALCHIHUITES, ZAC.-** Sábado 11 de mayo de 2024. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor, la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

**Nada qué Festejar:  
Madres Buscadoras**

**BAJO LOS** inclementes rayos del sol que caían como plomo derretido sobre sus cuerpos, cientos de madres buscadoras volvieron a ganar las calles para recordarle a don David Monreal una de sus tantas promesas de campaña: “la localización de personas desaparecidas”.

-MMM... ¿CREE usted, madre Teresa, que el David se preocupe por cumplir sus compromisos de campaña?-

-PUES DEBERÍA, los compromisos son para cumplirse, sobre todo siendo un hombre el que los promete; mi padre decía que...

-ESOS DE antes sí eran hombres -sabría doña Petra- ahora son puros rajasos...

-¿QUÉ PASÓ doña Petra?-.

-SI NO lo digo por usted, don Roberto, sino por el méndigo del David que nos defraudó con sus mentiras, ¿no nos prometió el hijo de la ching... (censurado) que él iba a ser el mejor gobernador que haya tenido Zacatecas?, desgraciado borrachín agarra nalgas, nos engañó, como también nos engañó ‘El RaTello’, par de ratas del semidesierto-.

-A MÍ SE me apachurra el corazón, al ver a todas esas madres cargando pancartas con las cédulas de búsqueda de sus hijos, hijas, esposos... que cruel es la vida con un gobernante estafador que nos defraudó con nuestro voto, porque nomás lo llevamos al poder y don David perdió el piso, la memoria y la vergüenza, como bien lo dice don Enrique Laviada, don Cuauhtémoc Galván y miles de zacatecanos-.

-YANOS lo había advertido mi ‘cabecita de algodón’, ¿no acaso dijo que ‘el poder atonta a los inteligentes y a los tontos los vuelve locos’?, además ya teníamos el

**Mi Jardín de Flores  
¿Dónde Están, Dónde Están?**

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Ana Cecilia Tapia González



David Monreal Ávila



Lourdes Velasco Gómez



Alejandro Tello Cristerna



‘Vivos se los llevaron, vivos los queremos de regreso’

antecedente del ‘RaTello’, debimos ser más acuciosos con el David y su diabólica sonrisa-.

-¿QUIÉN SE iba a imaginar que uno de Moreno, iba a ser tan ojete?-

-PERDÓN, PERO don David es de origen priista igual que don Ricardo, además de que como él ha estado en todos los partidos políticos, con excepción del PAN, partido al que buscó para que lo abandonara como candidato a la Presidencia de México, ¿no recuerdan que hasta acompañó a don Santiago Creel a España a la inauguración de la XVI Reunión Interparlamentaria España-México? Acuérdense que don Ricardo enarbó la bandera de la ‘reconciliación nacional’, al tiempo que coqueteaba con el PAN, PRI y PRD-.

-ES CORRECTO: jugó con los dos bandos: PRIANRD-Morena y aliados, hasta cantaba esa de: ‘Diciembre de gustó ña’ que te vayas’, pero como el PRIANRD no lo peló, tuvo que aguantar vara y terminó a los pies de su más odiada rival: Claudia Sheinbaum, a quien ahora, el muy hipócrita, alaba en busca de un buen hueso para la siguiente administración federal que encabezará la Dra. Sheinbaum; por eso le dicen ‘El Chamuco Mayor’, Ricardo es el más grande de los demonios: se dice católico y es masón, más contradictorio no puede ser, porque la Iglesia católica es acérrima enemiga de la masonería.

-EN FIN: otra vez los zacatecanos fuimos engañados, por eso habrá que continuar pugnando por la Revocación de Mandato, para que el David se vaya a chi... huahua a un baile-.

**Terror en las Carreteras**

**EXISTE PREOCUPACIÓN** entre comerciantes de Zacatecas, por el terror que existe entre fabricantes y distribuidores de mercancía en las carreteras con los narcobloques, incendios de vehículos, especialmente de carga y la muerte por calcinación de los conductores de ese transporte.

**YA LO DIJO** hoy la líder de comerciantes del Centro Histórico, doña Lulú Velasco Gómez: ‘Los proveedores no surten mercancías a comerciantes por los narcobloques en carreteras’.

-PUES SÍ, madre Teresa, ¿quién se va a arriesgar a enviar mercancía, si corren peligro de que se la quemen con todo y tráiler y hasta el conductor? La situación está de la tostada con tanto narco, los narcos traen bien penedajas a las fuerzas de seguridad que no dan una, cuando ya aparece otra.

“POR OTRA parte, el David nos trajo la sal, porque como dice la Ana Cecilia Tapia González, propietaria del café La Pilarica, ‘la afluencia turística es mínima, por lo que

◀ **Viene de la Página 5**

no hay movimiento económico, además de que los apagones los están perjudicando gravemente:

‘**CUANDO SUBE** y baja el voltaje, puede dañar los aparatos, por eso nos vemos obligados a desconectar todo cuando hay problemas eléctricos; no tenemos luz ni agua, la verdad que la situación sí es preocupante’.

**NO OBSTANTE** la emprendedora mu-

jer no se amilana: ‘Nosotros le seguimos echando ganas, abrimos temprano y cerramos tarde todos los días. Nuestros precios son accesibles, pero las cosas no funcionan como debería’, expresó desconsolada a nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**.

-**ES POR** la maldita inseguridad, por eso mucha gente, apenas se mete el sol, corre para su casa, hay mucho miedo, seguido ven carros llenos de narcos por todos lados, me dicen que cuando se encuentran con policías, se saludan y hasta se abrazan: ‘¡amigos!, ¿cómo están?’. No se vale, o son

policías o son narcos-.

“**CON EL** David, además, nos cayó el chahuistle, la propia Ana Cecilia se queja de que ‘todos los comerciantes padecemos estas afectaciones. No hay mucho movimiento, incluso las semanas de la Feria en Aguascalientes, disminuyó aún más nuestra clientela’.

“**POR SUPUESTO**, en Aguascalientes sí hay seguridad, allá los turistas van a cualquier hora del día a sacar dinero del automático y no sufren robos o asaltos, mientras

que en Zacatecas no lo puedes hacer porque te asaltan y hasta te dejan sin calzones, la inseguridad está delocol”.

-**¡YA ESPERO** con ansia la revocación de mandato!-.

-**ESE DÍA** me echo tres mezcales-.

-**¡ORALE! -EXCLAMA** doña Petra, ¡yo lo acompaño!-.

-**BUENO, YO** me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-.



## EL SUEÑO DE LA RAZÓN

ISRAEL ÁLVAREZ

La popularidad que deriva del éxito obtenido ofrece muchos privilegios, entre estos, por supuesto, la sensación de relevancia.

# En defensa de Michael Jackson

**A**lguna vez un profesor nos contaba que el color de tinte de cabello más vendido en México es el rubio. Como malos alumnos no le creímos a ciegas, pero personalmente, tampoco pude olvidarlo.

Cuando se puso de moda el término *whitexican* que dieron en evidencia percepciones ya naturalizadas sobre la relación entre la tonalidad de piel y la posibilidad de acceso al éxito en este y en otros países vecinos.

Abrevaderos de la cultura popular caricaturizada como *La rosa de Guadalupe* (virgen por cierto también llamada *morenita*) pueden dejar medianamente en claro las concepciones sobreestimadas de la cultura local, tales como la posición de los *güeritos*, por encima de los de tez *humilde*.

En México, el partido hegemónico en turno, por ejemplo, tiene nombre de identidad popular relacionada con todos estos prejuicios y estereotipos culturales, aprovechados, por supuesto, en beneficio de la democracia.

La semana pasada por primera vez me encontré con un video del llamado príncipe del pop al que jamás le había puesto atención, se llama *They don't care about us* algo así como "Ellos no se preocupan por nosotros".

El video se grabó en Brasil, país con basta población

afrodescendiente y se lanzó a manera de crítica contra el sistema y en defensa de los derechos humanos hace ya casi breves 30 años.

La canción fue escrita e interpretada por el único afrodescendiente que logró convertirse en *güero*, al menos por el más popular hasta el momento y nacido en Estados Unidos de América, nombre oficial del país vecino inmediato que tiene una alta población de lo que llaman minorías raciales, incluyendo africanas, asiáticas y, por supuesto, latinoamericanas a las que México se adscribe.

El *sueño americano* es conocido como el triunfo de los migrantes que llegan a EUA y alcanzan lo que aprendieron que era el éxito.

La popularidad que deriva del éxito obtenido ofrece muchos privilegios, entre estos, por supuesto, la sensación de relevancia. Los llamados artistas internacionales como Michael Jackson, es gente que deja de ser común y corriente para convertirse en una especie de héroes mundiales.

Estos artistas principalmente se destacan por saber ejecutar espectáculos admirables encima de un escenario, a veces también saben cantar bien, tocar varios o algún instrumento y frecuentemente hasta saben actuar y bailar.

Luego es difícil que estos casi super humanos puedan

realizar actividades comunes y corrientes como el resto de los mortales de a pie que no saben bailar o cantar tan bien, para realizar esas actividades necesitan guaruras, policías privados y todo eso que pueda velar por el respeto de la tan preciada privacidad.

Se podrán decir muchas cosas de los famosos, precisamente porque la fama es eso, una especie de preocupación pública por esos seres que parecen levantarse unos centímetros del suelo a diferencia de los demás, una admiración por los que demuestran que se puede

alcanzar el éxito por encima de algunas azarosas adversidades como el color de piel.

Popular puede tener muchas acepciones, pero la más etimológica relaciona el concepto con "*populus*", en ese sentido, para que algo pueda ser popular tendría que ser compartido por el pueblo, como el gusto por Michael Jackson, el ahora finado alguna vez bautizado como príncipe del pop y cuyas canciones todavía son tarareadas casi por cualquier ciudadano de a pie.

Jackson alcanzó el éxito, la fama y la popularidad, fue acusado, reprobado y su vida

llegó a carecer de privacidad, se volvió público.

La verdad es que me había sido innecesario recordar a Michael Jackson hasta la semana pasada, el más güero de los afrodescendientes que dejó de ser moreno, *Ellos no se preocupan por nosotros* cantaba después de haber hecho metamorfosis entre los estereotipos de lo que se relaciona popularmente con el éxito.

Buen cantante, bailarín y una especie de actor en un rol permanente, un internacionalmente famoso que, por cierto, nunca se tiñó de rubio el pelo.



## PURO VENENO

### BORRÓN Y CUENTA NUEVA

Entre las lenguas bifidas se murmura que el gobernador David Monreal ya espera septiembre, cuando se renueve el Poder Legislativo. Aseguran que entre los pendientes, ya no se insistirá en el nombramiento de Norma Esparza como magistrada del Tribunal Laboral Burocrático, un cargo que estará *congelado* mientras no se resuelva la demanda del magistrado Jesús Bautista, quien se aferra a estar otros cuatro años en el tribunal. La Nueva Gobernanza también planea posponer el nombramiento de dos magistrados del Tribunal Superior de Justicia y el próximo relevo de Gabriel Sandoval, en el Tribunal de Justicia Administrativa. David quiere borrón y cuenta nueva en su relación con la Legislatura, y de preferencia con más aplaudidores y menos opositores.

### SE MEZCLAN EQUIPOS

Por "los llamados" a la unidad en Morena, los políticos de diferentes equipos tenían que aparecer juntos. Al encuentro con la comunidad de la UAZ en el hotel Don Miguel fueron Saúl Monreal, candidato al Senado; Bennelly Hernández, *Pepe* Saldívar y Jorge Miranda, candidatos a las presidencias de Fresnillo, Guadalupe y Zacatecas, además de candidatos a diputados. A Ulises Mejía, quien hoy arranca en campaña para el Distrito federal 3, lo vieron un tanto distante, pero le dieron su lugar por ser el recomendado de Claudia Sheinbaum. En Los Cañones, Roxana Muñoz, Maribel Villalpando y otros identificados con el grupo de *La Secta*, se acoplaron a la gira que hizo el senador Ricardo Monreal. Hace no mucho, la propia Secta veía con recelo a quienes acudían a las giras de Ricardo cuando buscaba la candidatura a la presidencia de la República. Ahora se le cuelgan. Por eso, se dice que Julia Olguín, candidata al Distrito federal 2, no está contenta de tener a Villalpando en un distrito local.

### EL VOTO SECTARIO

Ni Roxana Muñoz, dirigente de Morena, ni el consejero Rubén Flores Márquez le midieron bien a su divorcio con el PT en la elección local, dicen las serpientes *guindas*. Advierten que puede haber confusiones, votos nulos y pérdidas por un sector que esté apoyando al Morena, PVEM y PT en la elección federal, y que también busque hacerlo para los candidatos locales. En la contienda por las alcaldías y diputaciones locales, Morena y el PT van por caminos diferentes, pero no toda la gente lo tiene claro.

### CHOCAN VERSIONES

La mañana de este sábado, un vehículo Hyundai fue incendiado cerca de la comunidad Martínez Domínguez, en Guadalupe. El suceso encendió alarmas, luego de los cuatro días de bloqueos de esta semana. Pero lo raro fue que no se trataba del modo ya conocido de los delincuentes, pues ni se interrumpió el tránsito en la vía ni era un vehículo pesado, como las veces anteriores. El candidato del PT-PES-Panal, *Tito* Méndez, dice que la pareja que iba en el auto es parte de su equipo y que han ido recibiendo amenazas de los morenistas. La Mesa de Construcción de Paz no descarta que el incendio pueda ser producto de una falla mecánica e informó que esperaban los peritajes al respecto. La Fiscalía del Estado atendió a las víctimas y asegura que solicitaron "no politizar el evento". La pareja sí fue afectada en su patrimonio, pero "no por motivo de militancia o participación en algún partido"

### GABINETE DESANIMADO

Desde que el doctor *Beto* Salazar abandonó la idea de buscar la reelección en Jerez, varios de sus colaboradores cayeron en el desánimo. Ya no lo siguen como antes en los eventos. Hasta José Alonso Sánchez *El Bolillo* se ha ido alejando del alcalde. Solo unos pocos, como Rocío Ibarra del DIF municipal, le guardan todavía algo de lealtad a su jefe. La mayoría busca treparse a algún candidato para buscar la continuidad.

Tan poco confiable es el procurador Agrario, Francisco Pérez Compeán, que de plano hay usuarios que han preferido pagar abogados particulares antes de esperar que el funcionario los ayude. Así sucedió en un conflicto en el balneario Atotonilco, de Valparaíso, en el que Pérez Compeán no supo ni quiso ayudar.

# LA ENREDADERA



## JORGE MIRANDA, PRESENTE EN CONVERSATORIO DE LA DIVERSIDAD

El candidato a presidente municipal por Morena, **JORGE MIRANDA CASTRO**, asistió a la inauguración del Conversatorio de Nación de Orgullo, proyecto orientado a reconocer y defender los derechos de la comunidad **LGTTBQ+**. Ante líderes de la comunidad y consciente de impulsar una idea progresista y dar voz y voto a este sector de la población. **MIRANDA CASTRO** se comprometió a ser un aliado de la comunidad para fortalecer las ideas de igualdad y erradicar cualquier forma de discriminación. El objetivo de este conversatorio es alcanzar una mayor representación en el proceso electoral, que en este 2024 contempla más de 20 mil 700 cargos locales y federales, incluidos gubernaturas, senadurías, diputación y la presidencia del país.

## ABREN CONVOCATORIA INSABI PARA ZACATECAS

El fortalecimiento de las unidades de salud continúa siendo una prioridad para el Gobierno de México, por ello abrió una nueva convocatoria para contratación de personal de enfermería en diversas entidades del país, entre ellas Zacatecas. La convocatoria estará abierta del 9 al 31 de mayo, para la contratación de personal de enfermería y especialistas, una buena oportunidad. Tan sólo para Zacatecas se ofertan al menos 60 vacantes para la especialidad de cirugía, cuidados intensivos y pediatría. Las vacantes están abiertas para hospitales, algunos comunitarios y generales, en Trancoso, Tabasco, Nochistlán, Sombrerete, Villa de Cos, Loreto, Juchipila, Zacatecas, Calera, Ojocaliente y Valparaíso, por mencionar.

## LISTO, PEPE SALDÍVAR PARA EL DEBATE

El próximo 18 de mayo, se

## RAMONA VERDE

realizará el debate entre los candidatos contendientes a la alcaldía de Guadalupe, por lo que el abanderado **PEPE SALDÍVAR** está listo para presentar sus propuestas y consolidarse como la mejor opción de cara a la contienda del 2 de junio. **PEPE SALDÍVAR** se reunió este sábado con la comunidad académica y científica de la región, a quien planteó algunos proyectos y planes que impulsará, de ganar la elección, a favor de los jóvenes. A poco más de 20 días de la elección, PEPE ha apretado el paso en su campaña política y se ha reunido no sólo con jóvenes, sino con amas de casa, jefas de familia, campesinos, comerciantes y deportistas, con quienes se ha comprometido a mejorar la calidad de vida e impulsar a cada uno de los sectores.

## OPOSICIÓN PRESENTA MAPA DE RIESGO

Para la oposición, Zacatecas se ubica entre las 10 entidades con mayor riesgo para la elección; los integrantes de la coalición Fuerza y Corazón por México presentaron un mapa de riesgo para la jornada electoral y alertaron que 30 por ciento de las secciones electorales están en peligro. Los dirigentes opositores informaron que entre las principales problemáticas de las entidades van desde que un candidato no pudo hacer campaña, la presencia del crimen organizado o hasta que los aspirantes han tenido que bajarse y renunciar a las candidaturas. El priísta **RUBÉN MOREIRA** afirmó que en Zacatecas 79 por ciento de las secciones electorales están en riesgo, mientras que en entidades como Baja California, Guerrero, Estado de México y Veracruz, registran un riesgo en 40, 83, 23 y 55 por ciento, respectivamente.





# Iglesia en salida

## La Ascensión del Señor

*"Subió al cielo y está sentado a la derecha de Dios"*  
 Marcos 16,15-20

**L**a Ascensión celebra el triunfo del Señor y, al mismo tiempo, el inicio de la misión que confía a quienes creemos en Él. Nos muestra la plenitud de la vida y la razón de ser una Iglesia en salida, en todo tiempo y circunstancia.

¿Recuerdan las palabras del Resucitado a María Magdalena el gran día de la Pascua "María, no me toques todavía no subo al Padre"? ¿Y las confidencias a sus amigos en vísperas de morir y resucitar, "subo a mi Padre y a su Padre"? En ambas, habla de 'subir al cielo' como cumplimiento, encuentro plenificante, gozo total; al mismo tiempo, habla de envío y compromiso evangelizador.

Dos hechos me vienen a la memoria estos días pascuales: el gran arraigo que tiene todavía la fiesta del Señor de la Ascensión en comunidades del centro del país; es fiesta entrañable, motor de esperanza ante la vida y la muerte, celebración popular de la Pascua de Resurrección. El otro, los enormes retos de la Iglesia para cumplir su misión en estos tiempos complejos donde pareciera que Dios 'subió al cielo' y el hombre 'se quedó en la tierra', sin tierra y cielo, condenado a la orfandad.

¿Cómo cumplir la misión que Jesús confía a los suyos en tiempos de increen-

cia, indiferencia, deshumanización, procesos electorales cuestionados? La respuesta es sencilla, retadora y comprometedora: volver a Jesús. Es la clave para que el hombre sea hombre pleno y Dios el mejor amigo y socio del hombre. El texto evangélico de este domingo desarrolla el porqué, el modo y los frutos que se pueden esperar si tomamos en serio el anuncio del Evangelio. Donde se planta bien el Evangelio florece la cultura de la vida, el amor y el respeto al ser humano y a la casa común. Un futuro de plenitud es posible para todos.

El triunfo de Jesús conlleva el aliento para evangelizar: "Vayan al mundo entero y proclamen el Evangelio". El "vayan" implica un estilo, una actitud, una mirada y un compromiso permanente para construir fraternidad. Decir Evangelio es decir confianza en Dios y confianza en el hombre. Hablar de nueva evangelización es comprometerse a irradiar la alegría del Evangelio que cura/sana heridas y transforma el sufrimiento en ofrenda de amor que libera. Por eso "aunque beban algún veneno, no les hará daño".

La Ascensión del Señor es gozo, no tristeza; presencia nueva, no ausencia irresponsable; promesa divina, no pala-

bra vacía. Es comprender y aceptar que la única misión de la Iglesia es comunicar la Buena Noticia a todos, en todos los escenarios. Cuando Jesús 'parte' de la tierra, los discípulos 'parten' hacia todas las periferias del mundo. Desde entonces, comunicar y evangelizar van de la mano.

Esta es la razón por la que la Iglesia celebra hoy la LVIII (58) Jornada Mundial de las Comunicaciones Sociales. "Inteligencia artificial y sabiduría del corazón para una comunicación plenamente humana", es el tema que el Papa Francisco le ha asignado este año.

Dejémonos bendecir por el Señor y aceptemos la misión.

Oro por ustedes y los bendigo.

**Sigifredo Noriega Barceló**  
 Obispo de/en Zacatecas

## PASIÓN POR EL DEPORTE



**JOSÉ ORTEGA**

Maestro, entrenador e Investigador en Ciencias aplicadas al Deporte, Colegiado Docente, Capacitador, Conferencista Internacional y Máster en Programación Neurolingüística y Neurociencias aplicadas al deporte.

# Energía

*“Toda la energía disponible en el ser humano deriva del sol a través de la cadena alimentaria”*

La energía se describe como la capacidad o aptitud para realizar un trabajo. Aunque la definición es simple no es fácil de comprender. En primer lugar, se debe entender que toda la energía disponible en el ser humano deriva del sol a través de la cadena alimentaria.

Existen particularmente dos de las seis formas de energía relacionadas de manera directa con la actividad deportiva: la energía mecánica y la energía química. El trabajo mecánico está representado en el deporte del béisbol por un bate que oscila, que puede hacer contacto o no con la pelota (una transferencia de energía mecánica). Lo mismo ocurre con el palo de golf, la raqueta de tenis u otros elementos deportivos similares. De la misma manera, el trabajo mecánico se puede realizar por aceleración del centro de gravedad del cuerpo en una dirección frontal, como ocurre en una ca-

rrera. La energía asociada con el movimiento se conoce como energía cinética. El trabajo mecánico que se realiza en virtud de la posición, como un arco tensado o la curvatura de la pértiga en un salto con garrocha, son ejemplos de energía potencial o almacenada. Tan pronto como se suelta la cuerda del arco o se extiende la pértiga, la energía potencial se convierte en energía cinética.

Si bien tradicionalmente no se le considera de esta manera, la energía química puede ser caracterizada como una fuente de energía potencial. Por ejemplo, en el cuerpo las sustancias alimenticias son degradadas mediante reacciones químicas con liberación de energía química, la cual a su vez se emplea para sintetizar otros compuestos químicos. Algunos de estos últimos se denominan compuestos “ricos de energía”. Cuando estos compuestos sufren una degradación quí-

mica, liberan energía química que es utilizada por los músculos esqueléticos para realizar trabajo mecánico. En otras palabras, parte de la energía química o potencial representada por los alimentos que ingerimos es convertida en energía mecánica o cinética en los músculos esqueléticos.

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ

## 11 DE LA MAÑANA



**IVÁN SAÚL JIMÉNEZ**

Servidor Público, Docente e Investigador Organizacional. Correo electrónico: ivansaul9@gmail.com  
Facebook: Iván Jiménez

# Próximamente: Día del Maestro (entre buenos y malos)

*“El aprendizaje no sólo proviene de las experiencias buenas en el aula, también proviene de aquellas experiencias de maestros y maestras que no tienen vocación”*

Posterior al festejo del Día del Trabajo y el Día de las Madres, se acerca el festejo del Día de las Maestras y los Maestros, el cual finalmente va encaminado a homenajear a aquellas personas que finalmente nos dieron formación, carácter, pero sobre todo, enseñanzas que en casa no se aprenden.

Desde los buenos maestros y maestras, hasta los que con falta de ética y vocación, se les festejará este próximo 15 de mayo como parte de recordar la enseñanza y el fervor por compartir el conocimiento a aquellos que aún no lo tienen. Siendo esta fecha conmemorativa, una de las fechas que no deben dejarse a un lado para ser festejados y honrados.

En este sentido, cuando hablamos del Día de las Maestras y Maestros, nuestro primer pensamiento nos hace recordar a las educadoras que más aportaron a nuestra educación en el aula. Recordamos aquellos momentos que vivimos desde el preescolar, con las maestras

que nos trataban bonito y nos mostraban afecto, y sobre todo nos tenían mucha paciencia, por ser parte de nuestros primeros pasos; así como las vivencias de preescolar donde la naturaleza de socializar comienza a activarse. Dedico este buen recuerdo al Jardín de niños “Francisco Goitia” del municipio de Fresnillo.

El aprendizaje no sólo proviene de las experiencias buenas en el aula, también proviene de aquellas experiencias de maestros y maestras que no tienen vocación. Recalco la frase anterior, considerando que como bien dice el apóstol: “todas las cosas nos sirven a bien para los que amamos a Dios”; indudablemente pareciera ser así, ya que en este día también debemos recordar a aquellas o aquellos pseudo maestros que por azares del destino, se cruzaron en nuestra vida, tratando de complicar la vida de sus estudiantes.

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ